

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 771

SUSCRIPCIÓN
En la isla al mes pías. . . . 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00

Mahón, martes 4 Mayo de 1900

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ba lester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Circ mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luís, San Clemente y Lluçmanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde.

Vapor correo.—Lleha de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Santos del día.—La Conversión de San Agustín.

Sol.—Sale á las 4 h. 45 m. mañana, pónese á las 6 h. 46 m. tarde.

Luna.—Sale á las 7 h. 22 m. mañana; pónese á las 5 h. y 19 m. del día.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo. Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 30. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5 tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

UNA BUENA LECCIÓN

El acto realizado el domingo por el pueblo mahonés puede servir de lección á muchos y de advertencia á quienes pretenden olvidar que los acuerdos tomados por las Corporaciones Municipales son fiel reflejo de la voluntad popular.

Don Juan Victory Taltavull era un tiempo una de las personas que gozaba en Mahón de mayores simpatías, por no haber figurado en la camarilla de los enemigos del pueblo, por no haberse servido de la política para satisfacer sus caprichos y vanidades. Por esta razón el partido republicano le ofreció un puesto en el Consistorio y le colocó en condiciones de poder ostentar la representación oficial del pueblo que le vio nacer.

Pero tan luego como hubo empuñado la vara de Alcalde volvió la espalda á los republicanos, á los que le habían elegido concejal, para caer en brazos del caciquismo menorquín, consintiendo en que éste le nombra ra jefe del partido monárquico liberal. No contento con esto, deseando apartarse aun más del elemento popular, fué retrogradando á pasos agigantados hasta quedar convertido en el más fastuoso prohombre del partido conservador. Esta conducta tan inexplicable como incomprensible, debía un día recibir su recompensa, y ayer el pueblo de Mahón se la dió, y bien cumplida.

Mientras el señor Victory va saboreando el hueso que le dieron á roer ayer sus amigos íntimos, debemos hacer constar que los mahoneses demostraron en esta lucha electoral su más profundo agradecimiento hacia aquellos que, olvidando poner en armonía sus palabras con sus obras, no titubearon en dedicar aduladoras alabanzas á los representantes del pueblo, después de haber anulado, por complacencias políticas, su labor administrativa en perjuicio de los intereses comunales.

Los mahoneses deseaban con ansia patentizar de una manera ostensible la impresión que iban recibiendo cada vez que el Gobernador de la Provincia anulaba los acuerdos del Ayuntamiento ó modificaba los presupuestos por este formulados, para complacer á don Vicente Carreras principal apoyo del grupo antiarbitrista, y á D. Juan Victory, piedra fundamental del conglomerado dinástico de esta ciudad.

Pueden pues continuar, si quieren, éstos dos inseparables compañeros, pasearse con visible ostentación y estrechamente cogidos del brazo, por las oficinas del Gobierno de provincia, en demanda de soluciones contrarias á la voluntad del pueblo mahonés; pero tengan en cuenta que pueden repetirse los tropiezos y caídas que ayer sufrieron, entre la más estruendosa rechifla de sus conciudadanos.

LO DE OSERA

RELATO DE UNOS TESTIGOS

Han llegado los comisionados del pueblo de Osera, que vienen á informar al ministro de la Gobernación, á los diputados y senadores de los sucesos ocurridos en dicho pueblo.

Han visitado las redacciones de los periódicos, haciendo relatos conmovedores.

Dicen que cuando el domingo se permitió la entrada en la iglesia se vió en el vestíbulo un gran charco de sangre.

El espectáculo que ofrecía el interior del templo era horrible.

Las puertas de entrada y las cancelas laterales ofrecían señales de balazos, algunos de los cuales habían atravesado las maderas.

En el bajo coro y en las naves laterales de la iglesia había también charcos de sangre que llegaban hasta la sacristía.

En la fachada del monasterio y en las casas próximas había también incrustadas infinidad de balas, demostrando esto que los civiles habían disparado en todas direcciones.

En las villas que forman la parroquia la indignación es extraordinaria contra el obispo y el gobernador.

En Carballino se ha realizado una manifestación de protesta, á la que concurrió todo el pueblo.

Fué pacífica en la forma; pero al más pequeño abuso de la autoridad, habrían corrido ríos de sangre, porque los ánimos estaban excitadísimos y el pueblo iba dispuesto á todo.

La opinión en Galicia confía en que el Parlamento obligará al Gobierno á hacer justicia, especialmente contra el obispo, el cual desatendió las solicitudes del vecindario de Osera y los prudentes avisos de la mayoría de los sacerdotes que sirven en las parroquias vecinas.

El obispo, despreciando estas indicaciones, contestó á todos que el baldaquino sería quitado, pesase á quien pesase.

Confían en que la acusación será tan tremenda como horrorosa ha sido la catástrofe.

La venganza de un marido

Una princesa viaja metida en un saco

En el techo de un vagón

Varsovia.—En la estación de Wilemsk, ocurrió un extraño suceso que es objeto de todo género de comentarios.

A la hora reglamentaria llegó á dicha estación el tren expreso y se detuvo algunos minutos.

Los empleados y mozos comenzaron á descargar varias maletas y baúles, pertenecientes á los viajeros que allí terminaban su viaje.

Uno de ellos observó que sobre el techo de un vagón había atado, sólidamente, un enorme saco.

Preguntó á quién pertenecía, y como no le dió razón, cogió una escalera de mano y, con grandes trabajos, bajó el misterioso bulto.

Este no estaba facturado y no tenía rótulo alguno que indicase su destino.

Abriéronlo, y todos se quedaron atónitos cuando vieron que contenía, no mercancías ó ropas, sino una mujer, joven, hermosa y vestida con elegancia.

La infeliz estaba desvanecida.

Llamado el médico de la estación, prodigóla algunos cuidados, y logró al cabo de algún tiempo, que volviese en sí.

Pero estaba tan débil, que sólo pudo decir estas palabras:

—Soy la princesa Straschnitzki. ¿Dónde estoy?

Inmediatamente funcionó el telégrafo, y, avisadas las autoridades, pudieron averiguar la causa del extraño suceso que asombraba á los empleados de la Wilemsk.

He aquí lo ocurrido:

El Príncipe Straschnitzki es un señor polaco enormemente rico, que vive en su castillo á unas diez leguas de Varsovia.

Casóse algún tiempo con una de rancia nobleza, polaca, como él y extraordinariamente bella.

No fué feliz en su matrimonio.

Mientras él cazaba por los bosques de sus dominios, su esposa se consolaba de su ausencia con el intendente.

Un lacayo enteróse de aquellos culpables amores y denunciólos al Príncipe, que en los primeros momentos de furor pensó matar á los culpables.

Pero luego reflexionó y convino con el lacayo en que éste le tendría al corriente de los planes de los adúlteros.

Algo debieron sospechar éstos, porque decidieron huir subiendo al tren expreso que pasa todos los días por la estación cercana al castillo.

El lacayo espía averiguó sus propósitos y se los comunicó al Príncipe.

Este, entonces, imaginó un plan diabólico.

Cuando llegó el momento de la fuga hizo que dos criados apalearan y ataran al intendente.

Luego dió un narcótico á la Princesa y cuando la vió inanimada metiéndola en un saco, hizo atar éste y el lacayo cargóselo á la espalda.

Seguido de él dirigióse á la estación, llegando momentos antes de que pasase el tren expreso.

Llegó éste y se detuvo algunos minutos para que bajaran y subieran varios viajeros.

El Príncipe convidó á beber á los empleados de la estación, distrajiólos en la cantina, y mientras el lacayo colocó el saco sobre el techo de uno de los vagones, atándole para que no se cayese en marcha.

Terminada la parada salió el expreso de la estación y el Príncipe volvió á su castillo.

La Princesa, que ha hecho el viaje de forma tan distinta á como imaginaba, se encuentra muy grave.

Han sido dadas órdenes para que el Príncipe y su cómplice sean detenidos.

Viaje comercial de circunnavegación

La comisión mercantil española de circunnavegación viene trabajando en la realización de un propósito tan interesante como práctico y positivo, que consiste en organizar una expedición para dar la vuelta al mundo en un vapor en el que, instalados fabricantes y comerciantes españoles, puedan hacer por sí mismos mercados donde colocar sus productos ó estudiar aquéllos de fácil negociación que no perjudiquen la producción nacional.

Los americanos y los países orientales que han de ser visitados por la expedición, y los cuales han sido ya consultados por dicha comisión, han recibido el

proyecto con beneplácito, prometiendo prestar todo su concurso para el mejor éxito, entablando relaciones comerciales.

Los expedicionarios podrán llevar á bordo del vapor cuantos géneros tengan por conveniente para patentizar sus muestrarios, que á la vez puedan servirles de resarcimiento de los gastos que pudieran originarles la expedición. También pueden ir acompañados de una persona de su familia ó socio de sus negocios.

Además, irá representada de la prensa española, y la duración del viaje está calculada en seis ú ocho meses.

Los puertos que se propone visitar serán los de Cuba, Nueva York, Filadelfia, Galvestón, Nueva Orleans, Veracruz, Honduras, Venezuela, Brasil, Paraguay, Montevideo, Buenos Aires, Magallanes, Chile, Perú, Ecuador, Panamá, Costa Rica, Bolivia, Salador, Guatemala, San Francisco de California, Borneo, India oriental, Africa, Asia, Turquía asiática á Barcelona.

Noticias de todas partes

Motín

Pamplona.—En Lodosa se ha promovido un motín, protestando del reparto de la contribución hecho con arreglo al nuevo catastro y pidiendo que rigiera el antiguo.

El pueblo asaltó el Ayuntamiento y quemó en la plaza los documentos del archivo y todo el mobiliario de la Casa Consistorial.

Se han mandado fuerzas de la guardia civil.

A las cuatro de la tarde salieron numerosos grupos de mujeres llevando carteles en que se pedía el catastro de la contribución por el catastro antiguo.

A los pocos momentos se les habían unido muchos hombres.

Entre los documentos quemados figuraban el catastro antiguo y el nuevo.

La guardia civil hizo muchas detenciones.

El pueblo pidió la libertad de los detenidos, concediéndosela para evitar nuevos disturbios.

El Gobernador ha salido para Lodosa.

El crimen de un cura

Valladolid. El juzgado ha reformado el auto de prisión declarando completamente inculpable de la muerte de Laureano Vinent, manco de la botica de Tordecillas, á la criada Feliciano.

El cura, autor del crimen, continúa incomunicado.

Han declarado varias personas, entre ellas los empleados de la cárcel, los cuales dijeron que oyeron al cura que desde la celda llamaba á Feliciano diciéndola: «Declara cuanto te indiqué. No digas la verdad porque me pierdes.»

Estas manifestaciones han producido gran sensación.

El sumario se lleva con tal reserva que es sumamente difícil hacer la información.

Aviador español

El piloto aviador capitán de Ingenieros señor Martin lleva muy adelantado su aplanador, aereoplano sin motor, que construye en la residencia de los jesuitas de El Escorial.

En este real sitio realizará pruebas y se presentará al concurso de Francia.

El aviador ocupa 22 metros cuadrados y pesa 60 kilos.

La candidatura de Macías

Numerosos elementos de todas las clases sociales han anunciado que están dispuestos á apoyar la candidatura del señor Macías, en el caso de que se le proclame candidato en la próxima elección parcial para cubrir la vacante que deja por Madrid la renuncia del señor Morote.

Las víctimas de «Zoca»

Nápoles.—Se ha verificado el entierro de la explosión del submarino «Zoca».

Presidió el duelo el duque de Aosta en representación del rey.

Figuraron en el cortejo todos los marinos libres de servicio, jefes y oficiales del ejército y muchos extranjeros, entre ellos dos oficiales españoles.

Las tropas formaron en la carrera. Se ha conseguido poner á flote el submarino, el cual presenta sólo ligeras averías.

«El Liberal»

«El Liberal» dice que nos encontramos en el prólogo del asunto de la escuadra.

No se refiere por esto á la denuncia formulada por el señor Ruiz del Arbol, sino al expediente mismo.

La forma en que se permite estudiar éste, se asemeja á la manera cómo se fijaban los bandos de Cucarella, tan altos, que nadie podía leerlos.

Pide que se permita el estudio de dicho expediente á las personas técnicas de reconocida seriedad.

Dice que reproducirá los votos particulares al objeto de que se entere la opinión.

El asunto—añade—está en su principio, y antes de que sea aprobado, sudarán mucho los gobernantes.

La policía de Marruecos

Larache.—Un soldado de la policía española, en completo estado de embriaguez, insultó á un súbdito francés.

Este trató de defenderse; pero cuatro compañeros del primero lo impidieron, dando la razón al soldado.

Las autoridades han abierto una información.

Espía ruso

Roma.—El sujeto que hace días se encontró muerto dentro de un baul que dejó abandonado un viajero en uno de los hoteles de esta capital, ha resultado ser un espía ruso que traía la misión de matar á los revolucionarios de su país residentes en Roma.

La muerte de este sujeto fué decretada por el Comité revolucionario apenas se enteró de su presencia aquí.

La boda de dos mujeres

El mes pasado se suicidó en aguas de Veracruz una señora, arrojándose al mar desde un trasatlántico. Un periódico de Méjico, el «Heraldo», pu una información extensa del suceso, y singularmente de los antecedentes de la suicida.

Esta, según el colega mejicano no es otra que aquella joven que hace nueve años vistiendo el traje masculino y adoptando nombre de varón se «casó» con una agraciada joven en cierta aldea cercana á la Coruña. El lector acaso recordará este suceso que varios días figuró en la Prensa española con epígrafos análogos á los que encabezan estas líneas.

Según se hace constar en los informes del «Heraldo» de Méjico, Elisa

Carmen Sánchez, que se fingió hombre diciendo llamarse «Mario Sánchez», realizó la impostura y la ficción de estado civil para salvar de la murmuración y la deshonra á su amiga Consuelo Gracia, que había sido abandonada por su novio y que á los pocos meses de la «boda» dió á luz un niño, el cual fué reconocido por el supuesto esposo «Mario».

Al poco tiempo de ocurrir esto, como la pareja vió descubierta la superchería y estuviera reclamada por el Juzgado, huyó á Méjico, donde las exigencias de la vida determinaron la separación de los «cónyuges...» Consuelo se dedicó á nodriza, y Elisa despojándose de las ropas masculinas obtuvo colocación de ama de llaves en casa de un agricultor de origen irlandés, el cual se enamoró de ella y la hizo su legítima consorte.

Los desposados fuéronse á vivir á una finca espléndida; pero la felicidad no les acompañó, y por sospechas que hicieron necesaria la intervención de la medicina legal, el esposo desengañado y celoso presentó una querrela al Juzgado. La situación se complicó con la presentación de Consuelo, que un día llegó de improviso á la hacienda donde su antiguo «marido» recibíala con los mayores transportes de júbilo. El verdadero y único marido en todo este enredo despidió á la cuñada, que como hermana de Elisa hacíase pasar la Consuelo. Esta medida originó la ruptura definitiva entre el irlandés y su mujer, la cual huyó de casa, tomó pasaje en un vapor, y á la vista de Veracruz, temiendo ser capturada al pisar tierra, se quitó la vida, sepultando el secreto de su conducta en el fondo del mar.

Por documentos, especialmente por cartas que la suicida dejó en el malecón de las alhajas, se ha hecho la identificación y se ha podido reconstruir la historia de la extraña mujer Elisa Carmen Sánchez.

Tal ha sido el desenlace trágico de la novela que comenzó en un pueblecito gallego con la realidad del cuento italiano que inspirara la regocijada opereta «Matrimonio fra due donne.»

Suceso misterioso

Bilbao.—Ha sido objeto de muchos comentarios un suceso ocurrido ayer madrugada, en el cuartel de infantería de San Francisco.

Parece que varios desconocidos intentaron escalar el cuartel por la parte posterior del edificio.

El centinela les dió el alto y disparó su fusil contra ellos; pero los desconocidos volvieron á los pocos instantes, intentando nuevamente el escalo.

Hizo el centinela tres nuevos disparos y desaparecieron ó ra vez los misteriosos individuos.

El oficial de guardia, con un piquete, hizo un reconocimiento sobre el terreno, sin hallar rastro alguno.

Las detonaciones causaron alarma entre el vecindario.

Lo que dice Ferrándiz

Al salir de Palacio el ministro de Marina, mucho tiempo después de acabar el Consejo, manifestó que había estado hablando con el rey de cosas de su departamento, y que después había cumplimentado á la reina Doña Victoria.

Respecto á la súplica del exmarino señor Ruiz del Arbol, dijo el señor Ferrándiz que carecía de importancia, añadiendo: «Ahora están de moda las denuncias. El acto de Macías resulta contagioso como los suicidios.»

Por lo visto, también es contagioso el afán de hacer frases.

TEATRO PRINCIPAL

En la función verificada el sábado último por cuenta del Ateneo Popular se estrenaron las dos producciones de Ignacio Iglesias *La Resciosa* y *Juventud*.

El programa no podía ser más escogido y el público respondió como debía llenando por completo el Teatro, sin que quedara vacía ninguna localidad.

La Resciosa, obtuvo muy buena interpretación por la compañía del señor Calsals. Todos los artistas se esmeraron en sus respectivos papeles, logrando presentar un conjunto que ya lo quisieran para sí muchas compañías con más pretensiones. Sobre todo el final de los actos primero y tercero de gran interés dramático obtuvieron una acabada ejecución.

El público aplaudió con entusiasmo al final de todos los actos, convirtiéndose los aplausos en una ovación al final de la obra, teniendo que levantarse el telón varias veces.

El cuadro dramático en un acto *Juventud*, del mismo autor de *La Resciosa*, obtuvo también muchos aplausos, siendo muy bien dirigido por don A. Morena y distinguiéndose en la representación dicho señor, la señorita Roca y el señor Cazorla, que caracterizaron muy bien sus papeles.

La concurrencia salió muy satisfecha del Teatro.

**

El domingo último, con un lleno á rebosar, se puso en escena el drama en cuatro actos *¡Mal pare!* original de don José Roca y Roca, obteniendo un buen éxito.

Crónica local

Los monárquicos de esta localidad serán unos ingratos si no recompensan como se debe el sacrificio hecho por el señor Ponsetí Vinent de prestarse á dar su nombre como candidato á la concejalía para que luego lo sustituyeran sus amigos por el del independiente señor Benítez.

Si los monárquicos no engañaron al señor Ponsetí y este dió su nombre sabiendo ya la martingala que se traían sus correligionarios con el señor Benítez, hizo un sacrificio al que muy pocos se prestarían.

Para ello se necesita ser todo un carácter.

§

Ayer, al dar cuenta en nuestra sección telegráfica del resultado obtenido en las elecciones de Barcelona, sufrimos una equivocación debida á que creíamos que solamente debían ser 25 los candidatos elegidos, siendo así que eran 28.

El número de puestos obtenidos por los partidos en lucha fué, según decía nuestro telegrama en el que enmendamos una cifra, de 16 para los republicanos radicales, 8 para los republicanos de la izquierda solidaria y 4 para los de la «Lliga Regionalista».

Por lo tanto el resultado ha sido mucho más brillante para los republicanos, quedando completamente derrotados los reaccionarios de la Lliga que con Cambó á la cabeza pensaban haberse apoderado ya de Barcelona y querían hacer de ella un feudo del señor Maura.

La victoria de los republicanos en Barcelona, así como la obtenida en Madrid y en las principales capitales de provincia, es de aquellas que dan ánimos para la lucha y hacen pensar en un próximo porvenir de libertad y progreso.

§

De hoy en las carnicerías números 2 y 3 se venderá la carne de primera con hueso á 60 ptas. la libra de 400 gramos.

Ayer por el Veterinario Inspector del Matadero público de esta ciudad fué mandado inutilizar un cerdo por contener enfermedad interna; hoy se ha enterrado en el sitio destinado en presencia de un dependiente de la Alcaldía.

Esta tarde á las cinco saldrá en viaje directo, para Barcelona el vapor correo «Monte-Toro».

En las primeras horas de la mañana de hoy, ha fallecido en Palma don Bernardo Estela, tío de nuestros amigos, el diputado Provincial que fué por esta Isla, don José y de los conocidos comerciantes de esta don Miguel y don Cristóbal Estela, á quienes, lo propio que á la demás familia del finado, acompañamos en el sentimiento con motivo de tan sensible desgracia.

Suscripción para obsequiar á la Empresa iniciadora del Proyecto de Ferrocarril de Mahón á Ciudadela, el día de la inauguración del mismo:

	Ptas.
Suma anterior	55'00
Excmo. Sr. D. Francisco Galbis, Gobernador Militar de Menorca	5'00
Don José Motta Sastre, Coronel del Regimiento de Menorca n.º 70.	5'00
» Juan Victory Taltavull, Propietario.	5'00
» Carlos de Corral, Capitán de Artillería	1'00
» Daniel Alcarraz, Capitán de Artillería	1'00
Suma	72'00

Esta cantidad ha sido depositada en el Banco de Mahón.

Advertencia.—Varias han sido las observaciones que se me han hecho con el buen deseo, sin duda, de dar mayor impulso á la suscripción; pero como todas ellas tienden á modificar las condiciones iniciales de la misma, condiciones que yo no puedo en modo alguno alterar sin el expreso consentimiento de todos los inscritos, de los cuales me considero como un simple mandatario, cumplo con el deber de someterlas á su deliberación, en la inteligencia de que si no se toma acuerdo aprobatorio de las mismas, se considerarán desde el lunes próximo como no aceptadas, y se tendrán por invariables las bases que sirvieron desde un principio de apoyo á la idea expuesta á la consideración del público menorquí.

OBSEVACIONES PRESENTADAS

- 1.ª Que debería nombrarse un Consejo de Administración de las cantidades que vayan recaudándose.
- 2.ª Que la cantidad total recaudada, en lugar de ser devuelta á los donantes, en caso de retirar la Empresa iniciadora su proyecto, quede depositada en el Banco de Mahón para ser entregada, con los intereses acumulados, á la primera Empresa que ponga en planta la mejora.
- 3.ª Que mientras haya menorquines que deseen suscribirse, no se cierre la suscripción, aunque ésta ascienda á mayor suma de quince mil pesetas.
- 4.ª Que en caso de tener que devolverse á los suscritos las cuotas adelantadas, se entreguen á la Beneficencia Domiciliaria los intereses que hayan devengado durante el tiempo de permanencia en el Banco de Mahón.

Mahón 3 de Mayo de 1909.
JAIME FERRER ALEDO.

DON BARTOLOMÉ VIVES SE reyrat, Administrador del Impuesto de Consumos de esta ciudad y su término,

Hago saber: Que habiendo terminado el primer período voluntario de la cobranza ordinaria que se concedió á los habitantes del extrarradio de este término municipal, para hacer efectivas sus cuotas correspondientes al primer semestre del actual año, del repartimiento individual y ciertos voluntarios y obligatorios; los contribuyentes que no hubiesen satisfecho sus cuotas en los días de cobranza ordinaria, podrán verificarlo, sin recargo alguno hasta el día 30 del actual, en esta Administración de Consumos, sita al Anden de Poniente frente al fondeadero de los vapores correos, de conformidad á lo dispuesto en el artículo 36 de la Instrucción de 26 de Abril de 1909.

Los que dejen transcurrir este segundo plazo sin efectuar al pago, incurrirán en el recargo del 5 por 100 del primer grado de apremio.

Y lo hago público para conocimiento de los interesados.

Mahón 3 Mayo de 1909.—El Administrador, Bartolomé Vives.

ATENE0 POPULAR

Esta noche á la hora de costumbre don José Pérez de Acevedo dará su conferencia sobre Geografía é historia en el Salón de actos de este Ateneo.

Mahón 4 Mayo 1909.—El Presidente, L. Rodríguez.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 24 de Abril.—1 buey, 320 kilos, Pedro del Fluri, (Mercadal); 1 vaca, 201 id., María Serra, (Alayor); 1 ternero, 242 id., se Canove Veya, (Mercadal); 1 id., 133 id., se Marco, (Alayor); 1 id., 95 id., Pedro del Fluri, (Mercadal); 1 id., 203 id., Biniatí de Antonio; 5 carneros, 48 id., Binigurdó, (Mercadal); 1 id., 26 id., José Salom, (Alayor); 2 id., 23 id., Lorenzo Vinent; 3 id., 34 idem, Turrubet Nou, (Alayor); 1 idem, 11 id., Vergel de Pedro Mir; 5 id., 49 idem, se Escola, San Clemente; 3 idem, 49 id., Elcaydus den Purtella, (Alayor); 1 id., 11 id., Juan Bernasar; 4 cabras, 34 id., Binisermeña; 3 cerdos, 120 id.

Día 25.—1 ternero, 227 kilos, Binichica Vey; 1 id., 116 id., Rafal Vey; 3 carneros, 29 id., Rafal Vey; 5 id., 68 idem, Binichica Nou; 4 id., 50 id., Poncio Jover; 1 cerdo, 63 id.

Día 26.—1 ternero, 163 kilos, Biniparrach Gran, (San Luís); 1 id., 100 idem; Del Fevaret; 1 id., 159 id., Son Blanch Nou, (San Cristóbal); 7 carneros, 53 idem, Son Blanch Nou, (San Cristóbal); 1 id., 8 id., Son Blanch Nou, (San Cristóbal); 5 id., 65 id., Binichica Nou; 2 id., 30 id., Del Fevaret; 1 cabra, 3 idem, Propio; 7 cerdos, 703 id.

Día 27.—1 ternero, 202 kilos, Bininfus, (Alayor); 1 id., 254 id., Eddebus; 1 id., 257 id., Estancia del Fluri de Dalt, (Ferrerías); 1 id., 133 id., Den Silvano, (San Luís); 1 id., 92 id., Lorenzo Vinent; 2 carneros, 26 id., Lorenzo Vinent; 8 idem, 58 id., Son Blanch Nou, (San Cristóbal); 3 id., 36 id., Biniach de Gabriel; 3 id., 36 id., Agustín Grandío, (Alayor); 4 id., Torre Blanca y 2 id., 80 idem, Mach de Biniguarda, (Alayor); 3 cerdos, 306 id.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHON ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0º en mms.	762'6	760'2
Humedad relativa	91	39
Dirección del viento	N.	E.
Temperatura máxima de ayer	15'2	
Id. mínima de hoy	08'8	
Lluvia en 24 horas		0'0
Velocidad del viento en idem.		
Agua evaporada en idem.		

Mahón 4 de Mayo de 1909.
MAURICIO HERNANDEZ.

COTIZACION OFICIAL

5% interior	102'95
4% amortizable	83'10
Banco de España	461'00
Tabacos	409'00
Paris vista	11'75 á 00'00
Londres vista	23'09 á 00'00

SEMÁFORO DE BAJOLÍ

4.8 m. Barómetro 755'07; viento Nordeste muy flojo; mar rizada; despejado.

ATENE0 POPULAR

SECCION DE DEPORTES

Excursión á las Cuevas de Artá, para el día 24 de Junio, festividad de San Juan, saliendo de Mahón el miércoles día 23 á las 10 de la noche y regresando el día 24 á la misma hora.

CONDICIONES

Pasaje 1.ª clase	Ptas. 12'50
» 2.ª »	» 10'00
» 3.ª »	» 5'00

MANUTENCION

Desayuno: Café.
Almuerzo: Fiambres.
Comida: Sopa, dos entrantes y postres.

Precio Ptas. 2'50.

El Presidente, FRANCISCO SEGUÍ.

IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores
Carrera breve y sin gastos.—No más rutina
Por 5'50 pesetas en Mahón, ó 6'25 por correo, se entregará un tomo, en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo Mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera del Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á don Diego Pretus, calle de la Iglesia, n.º 9, Mahón.
Cada el día 17 de Mayo.

OPERARIAS Y APRENDIZAS.—Se necesitan en la Corsetería «La Barcelonesa» de la calle del Rosario número 11.
Ganarán de 1 á 10 pesetas semanales.

PARA VENDER.—Lo está una téquina en muy buenas condiciones Informes Castil'0, número 134.

TRASLADO.—La tienda de camisería y objetos similares de los señores Aliaga, se ha trasladado desde la calle Deyá, n.º 1, á la calle Nueva, n.º 41.

HABITACIONES.—En la calle del Arco, número 16, se alquilan habitaciones. Se servirán también las comidas á los realquilados que así lo deseen.

APARADORAS.—En la zapatería de la Plaza del Príncipe número 11 se necesitan operarias que sepan su obligación.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Las elecciones.—Comentarios de la prensa.

Barcelona 4, 4'00.

La prensa comenta el resultado obtenido en las elecciones verificadas el domingo último, en las que resultó completamente derrotado el Gobierno en muchas capitales de provincia, sobre todo en las más importantes. Aquí los comentarios giran acerca

de la derrota de los hombres de la Lliga, los cuales creyeron obtener las mayorías y resultaron con una derrota vergonzosa.

El Progreso, órgano de los radicales, dice que Barcelona ha confirmado su voluntad manifestada en las últimas elecciones de diputados á Cortes, verificadas el mes de Enero último.

El Poble Catalá se muestra entusiasmado por la victoria obtenida por los nacionalistas y dice que Barcelona marchará ahora rápidamente hacia una era de cultura y de libertad.

En el Senado

Barcelona 4, 4'15.

Ayer en el Senado siguió la discusión del proyecto de Administración local siendo aprobados los artículos 110 al 133.

El señor Maura se muestra muy transigente, admitiendo muchas enmiendas que presentan las minorías, cuando se discutió el proyecto en el Congreso.

Regreso de Lerroux

Barcelona 4, 4'30

Dícese que del 12 al 15 del corriente mes el jefe de los republicanos radicales españoles don Alejandro Lerroux embarcará en Buenos Aires para España desembarcando en Barcelona, donde se le hará un recibimiento colosal.

En muchas localidades de Cataluña se organizarán trenes especiales para acudir á saludar al caudillo republicano el día de su llegada.

El viaje del señor Lerroux á América ha servido para robustecer la organización de los republicanos españoles allí residentes los cuales han proclamado su jefatura.

Temporal en Cádiz

Barcelona 4, 4'45.

Telegramas recibidos de Cádiz dicen que se ha desencadenado en aquella región un furioso temporal.

En el Congreso

Barcelona 4, 5'00.

En la sesión de ayer del Congreso el señor Urzáis anunció una interpelección acerca de la adjudicación de la escuadra.

Al pasar á la orden del día para discutir el proyecto de Comunicaciones marítimas, pidióse que se contara el número teniendo que suspenderse la sesión.

Manifestaciones de Sol y Ortega

Barcelona 4, 5'15.

El señor Sol y Ortega ha manifestado que el resultado de las elecciones de Concejales en Barcelona evidencia que la Solidaridad era una fuerza ficticia que pudo lograr algún triunfo momentáneo; pero que luego se deshizo por la diversidad de ideas de los elementos que la formaban.

Se alegra de la derrota de la Lliga que ha visto deshechas en un momento todas sus ilusiones de dominio sobre los otros partidos catalanes.

El predominio de la Lliga hubiera sido muy funesto por las tendencias reaccionarias que la informan.

Barcelona es una ciudad eminentemente republicana y no consentirá nunca la imposición de los enemigos de la libertad.

Rumores de crisis

Barcelona 4, 5'30.

Se insiste en asegurar que el próximo viernes al celebrar Consejo con el Rey el Gobierno se declarará en crisis.

LA BARCELONESA

Taller de Corsetería
á cargo de

María Rodamilans de Gassó

Esta industrial ha tenido establecimiento abierto del mismo ramo y con el mismo nombre, durante diez años en la capital de Lérida, habiendo adquirido sus primeros conocimientos en uno de los principales talleres de Barcelona.

Y tiene el gusto de ofrecer sus servicios á las distinguidas señoras de esta ciudad, en todo cuanto se refiera al ramo de corsetería y sus similares, comprometiéndose á confeccionar toda clase de encargos, así como á verificar las composturas que se le encomienden.

Los trabajos de confección serán ejecutados con la perfección que actualmente rige en este importante ramo, adaptándose al estilo más moderno de acuerdo con las prescripciones más higiénicas.

Corsés á medida para Señoras desde 3 pesetas uno.
Se pasa á domicilio, previo aviso, si así se desea.

Precios económicos

11, ROSARIO, 11--MAHÓN

COLEGIO ROSELLÓ

Fundado en 13 Junio de 1890

Calle de la Luna, n.º 2--Mahón

Hombres	1'60 pesetas al mes.
Jovencitos	1'60 » »
Jovencitas	1'60 » »
Niños y niñas	1'60 » »

Se dan gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario.

Los niños y niñas son acompañados ida y vuelta.

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2--Mahón

Almacenes Santa María

TEMPORADA DE VERANO DE 1909

En este acreditado establecimiento acaban de recibirse todos los artículos propios para la presente estación con un gran surtido en novedades para señora y caballero, á precios sumamente ventajosos.

Cortes para señora . . . desde 2'00 pesetas.

Trajes lana para caballero . . . » 7'50 »

También se venden los tan acreditados Agua de Colonia y dentríficos de los RR. PP. BENEDICTINOS.

Motocicletas Ocasión

Informes:

RELOJERÍA "EL CRONÓMETRO",--CASTILLO, 2

Ya llegó la hora

Nuestro amigo don P. Sturla se propone publicar un Portfolio de vistas fotográficas de Menorca.

La publicación se hará por cuadernos quincenales de 6 hojas tamaño 23 por 30 centímetros componiéndose cada uno de ellos de cinco fotografías de 18 por 24, y dos de 13 por 18, conteniendo todo lo más notable de la isla; de manera que el coleccionador tenga un portfolio completo de Menorca.

De momento podemos adelantar que irán apareciendo los asuntos siguientes:

Las iglesias más notables.
Todas las torres antiguas.
Fiestas populares.
Plazas y calles principales.
Fábricas y talleres.
Costumbres populares.
Los mejores edificios.
Todos los talayots.

Objetos curiosos.
Paisajes y sitios pintorescos.
Faros y atalayas.
Cuarteles.
Paseos.
Buques que visiten nuestro puerto, y todos los sucesos de actualidad dignos de mención.

PRECIOS

Por suscripción. Cada cuaderno 1'50 ptas.
Número suelto ó atrasado 2'00 »
Fotografía suelta. 0'50 »

Administración: P. Sturla.-Castillo, 27.--MAHÓN.

NOTA.—Para las suscripciones se suplica avisen con ocho días de anticipación.

El mejor CAFÉ

EL PRIMITIVO; EL UNICO; ES
EL VERDADERO TORREFACTO

LA ESTRELLA

De venta en los principales establecimientos de la isla.

Representante en Menorca: MATEO VIVES, calle de San Roque, 15,—Mahón.

Fonda de JUAN GUASCH de París

Se admiten abonados á 16 duros y medio al mes y con habitación á 20 duros.

Comedor aparte para viajeros desde 4'50 pesetas por día.

Doctor Orfila, 1.--Mahón

La Motosacoche

Motocicleta ligera; pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades más grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permite muy fácilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sensor, nunca patina la correa.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17, Mahón.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

Jarabes y Horchatas "FORTUNY"

ÚNICOS que solicita el público, por reconocer que son de inmejorable calidad.

De venta en todos los colmados, ultramarino y cafes.

Representantes exclusivos para la Isla de Menorca SUCESORES DE G. ESCUDERO.--Mahón.

Verdadera ganga

En la plaza de la Explanada, n.º 54, tienda, hay 14, bicicletas para vender por ausentarse su dueño.

Hay también dos acordeones italianos y un gramophone con 28 discos. Se arrendará también la tienda si hay quien lo desee, comprando las bicicletas.

Dirigirse á la calle de las Moreras, n.º 48.